

抑制の有害事象を認めたが dose down で対応し 4 クールの化学療法が完遂可能であった。肝転移は消失し現在も CR 継続中である。食道小細胞癌は稀な疾患であり予後不良と言われ有効な治療法がまだ確立されていないが、有害事象が比較的軽度な CBDCA + VP16 による化学療法は有効な治療と考え報告した。

3 放射線化学療法後の食道癌再発に対し経裂孔的根治的食道切除術を行った肝硬変患者の 1 例

神田 達夫・中川 悟・本山 展隆*
藪崎 裕**・矢島 和人・大橋 学
畠山 勝義

新潟大学大学院医歯学総合研究科
消化器・一般外科学分野
新潟県立がんセンター新潟病院
内科*
同 外科**

【背景】肝硬変は消化器手術で最も注意を必要とする併存症である。高度のアルコール性肝硬変のため放射線化学療法が施行された患者の食道内再発に対し経裂孔的根治的食道切除術を行った一例を報告する。

〔症例〕55 歳男性。県立がんセンターで IIc + I 型胸部下部食道扁平上皮癌に対し放射線化学療法が施行された。臨床病期は T1N0M0。治療後 CR となったが食道内再発を生じ当科に紹介された。門脈圧亢進症があり食道静脈瘤を伴っていた。肝予備能評価では Child 分類 B。ICG 検査では R₁₅ が 35%，k 値が 0.072 であった。経裂孔的根治的食道切除術が行われ肉眼的完全切除が達成された。出血量は 1,435ml であったが、輸血は術中の新鮮凍結血漿 8 単位のみであった。術後経過は良好で術後第 29 病日に退院した。

【結語】縦隔開放を伴う経裂孔的根治的食道切除術は低侵襲で安全な術式であり、高度肝硬変合併患者にも適用し得る。

4 超高齢者食道癌に対する加速過分割照射

阿部 英輔・末山 博男・内藤 彰*
藤原 敬人*・小堺 郁夫*
新潟県立中央病院放射線科治療部
同 消化器内科*

80 歳以上の超高齢者に対する局所進行食道癌では、手術や化学療法の施行は困難であり放射線照射単独治療が行われることが多い。従来、放射線治療は通常分割照射が行われることが多かったが、成績は不良であった。加速過分割照射は治療期間を短縮し、腫瘍の加速再増殖を抑制し、生存率の向上が期待できる。当院では、2000 年以降、加速過分割照射による治療を行ってきた。加速過分割照射は超高齢者であっても完遂は可能であり、局所制御も良好であった。今後は遠隔転移と他病死が問題となると思われる。

5 進行食道癌に対する鏡視下手術 (VATS-E・HALS 胃管) の経験

桑原 史郎・山崎 俊幸・大谷 哲也
片柳 憲雄・山本 陸生・斎藤 英樹
新潟市民病院外科

当科では 2002 年 10 月より M3, SM1 かつ N0 の胸部食道癌に対し胸腔鏡下食道切除 (VATS-E) を施行してきた。さらに 2003 年 6 月より進行胸部食道癌に対しても適応を拡大し VATS-E および助手補助腹腔鏡下 (HALS) 胃管作成を施行しているのでその手技、短期成績を報告する。適応は、術前未治療の胸部食道癌で T3 まで、N 土とした。手技はビデオにて供覧する。現在までに 4 例に施行し、平均手術時間、郭清リンパ節個数、術後在院日数はそれぞれ 531 分、44 個、19.6 日であった。本術式に起因すると考えられる合併症は認めなかった。以上より、本術式はリンパ節郭清が開胸開腹手術と同様に可能であり、さらに術後の在院期間も短縮し、低侵襲手術として十分満足できるものと考えられた。本術式を今後も積極的に施行予定である。